
   
 
 
 
  

           
                     

                 

  
  2006 創意與創新管理心得 

                  指導老師：琪琪老師 

         重要的夥伴們： 小菊 小馬 小心機 

                   鳳釗 瑩潔 旭涵 和大家    

                   

        
 



 

 Start! 創意，那是什麼東西？ 

  還記得暑假時收到琪琪老師的信，內心裡偷偷地覺得：蛤，創意…感

覺好難喔，而且好像會很麻煩。我雖然平常鬼點子蠻多的，可是幾乎都不

是用在「正途」，現在要把鬼點子化作正規的創意發想，光是用想的都覺

得不可思議。 

  第一堂課，琪琪老師幫我們設定了里程碑。最初，對 NPO 沒有任何

概念，只是因為要交分組名單了，加上這學期我想要嘗試不同以往的組

合，於是東湊湊西湊湊的找了一群夥伴們。印象很深刻的第一堂正式上

課，邀請到政經系吳英明教授為我們上課，吳英明教授以極為幽默的方

式，讓我們了解積極參與公共事務、投入社區營造的重要性。「Vision」--

就是對公共領域的豐富性具有神聖的不滿足感。未來當我在置產的時候，

不會忘記房子本身的坪數是次要，更重要的是周遭的大環境，就好比吳英

明教授本身的例子，他說：「我家一共有數十頃！」，因為門外那一大片的

植物林所帶來的附加價值，遠比住家本身是大是小有意義多了。吳教授還

帶著大家，像壽險業務員在衝業績時一樣，跟左右的同學握手，並誠懇地

告訴對方：「我願意與你經營共同的生活！」我覺得這是一個很有意義的

舉動，因為在接下來的時間當中，不只是創意與創新管理這一學期的課，

甚至到我們畢業還有將近 2 年，都要跟這個班級裡的大家一同相處共事，

因此，大聲告訴對方：「我願意！」是一件非常必要而且可以讓彼此都開

心的事。 

  也是因為這樣深刻的感動，我想到了可以用「I Do So I Do!」做為我

們的團隊名稱，想要表達「我願意，所以我這樣做！」。 

 

 第二個里程碑－心路一家工場 

  在非營利組織介紹的課程之後，我自己也在網路上作了點功課，對於



NPO 已經有大概的認識，於是我們開始朝著第二個里程碑—尋找合作對象

邁進。雖然最初決定的合作對象是崔媽媽基金會，但在琪琪老師的建議

下，我們小組作了更深入的討論，最終決定和心路一家工場合作。第一次

去拜訪心路一家工場，是一個很難忘的經驗，因為這是第一次，因著相同

的理念，我們就這樣走出校園。 

還記得那天太陽超大，雖然前一天晚上再三確認該怎麼走，但鳳山真的很

遠耶，我們騎了快要半個小時，終於看到跟我們想像中不太一樣的「一家

工場」。 

 

 他不是一家「工廠」！ 

  在跟負責的陳大哥聊過之後，發現一家工場其實想要塑造出和生活工

場類似的風格，他們的商品其實都已經設計得很酷了，手工香皂禮盒精緻

地從和 Lush 相似的各種天然油皂，到聖誕造型組、新年的五祿財神（就

是將手工皂做成五祿財神的小模型，聽說很多貨車司機喜歡放在車上，希

望帶來好運、保平安，可是後來發現車內溫度很容易讓香皂融化，神像的

頭、身體慢慢融化，感覺是對神明不敬，就沒有人敢放了；還有，擁有的

人都有點困惑，不知道到底該不該真的拿來洗，十分有趣！）、還有我最

欣賞的創意產品，他們去年推出的七夕情人組，這個禮盒是用一個心型竹

籃裝著一隻小布熊和兩塊味道相同的心形香皂，雖然外觀看起來不是特別

搶眼，但是他們的創意行銷賦予產品另一種趣味性，這個組合主要可以當

作告白的禮物，如果對方接受了你的心意，就將其中一個心形香皂再回送

給你，這樣雙方可以用相同的香皂洗澡，身上就會有一樣的味道。我真的

很喜歡這個構想！非常新鮮有趣更有一種甜甜的感覺。之後我們邊吃著陳

大哥請客的心路一家枝仔冰，一邊參觀工場內的環境，了解遲緩兒的工作

內容。最後帶著像剛充電完畢的心情踏上回程。 

 



          
       五祿財神             七夕情人－深情告白 

 期中報告 

實際參觀一家工場之後，對於討論真是很有幫助，大家都有更多不同

的新意見，有些很天馬行空 ex: 把香皂做成像糖果一樣，可以剛好一次用

一顆而且能夠隨身攜帶、設計成一系列的造型扭蛋、用冰棒棍發想，所以

想到可以把香皂跟棍子結合，做成枝仔冰造型等等。當然在多次討論之

下，我們決定要針對一家工場「真正感到困擾」之處給於協助，因為許多

商品的設計都已經很完善了，而負責人跟我們提到的，是工場內沒有人熟

悉行銷管道，以致於他們的行銷通路尚待增加。因此我們再期中報告定出

了三種方案，過程是分工居多，分工真的是一件很神奇的事情，可以從中

發掘潛能也可以發掘人才。因為是第一次合作的團隊，彼此都不清楚對方

的專長在哪，但可貴之處就在於我的夥伴們都是搶著做事，小馬把 PPT 最

前面的感人前言做成很像影片的動畫，在動畫設計方面真可說是無敵；小

菊很會整理，把大家雜七雜八的方案全部統合起來；鳳釗就是那個說什麼

都要做的比大家多的人，不管什麼問題找他幫忙，他都一定會盡全力幫到

底；瑩潔~國文小天后，很多時候我的想法都得靠他轉換成動人的文字；

小心機也是，點子王一個。最有趣最值得回憶的是，在期中報告前一個晚

上，所有的工作幾乎都完成了，但為了要在隔天短短的 10 分鐘內有最完

美的呈現，大家聚在我跟瑩潔的家，一直重複演練上場的內容，配合時間

的掌控，旁邊還有專人計時：1 分鐘！從下午一直排練到晚上快要 8 點，



各自回家後再繼續模擬。 

期中的報告我們是第一組，第一次感受到何謂對報告的堅持，因為小

菊一句「要做就要最到最好」，我們一下課就集合在 1025 教室裡，調整圖

片的亮度、音樂會不會不清楚，仔細檢查每一個細節。雖然後來被評審點

醒我們許多漏掉的重點，但是整個報告過程很流暢，時間如我們期望控制

得剛剛好，就已經讓我們很欣慰了。期中報告，讓我非常吃驚，各組不論

是創意想法方面或者 PPT 的呈現，都比之前的報告進步好多好多，更細的

分析、更驚人的動畫和設計技巧，深深地體會到老師為什麼要事先提醒我

們：「競爭是沒有上限的。」雖然我們事前都覺得自己在這次的報告投入

比從前都更多的氣力，天真的認為，我們提出的三種方案都是經過反覆思

考修改的結晶，應該可以獲得好評；但是我們忽略了一件事，當我們在努

力的時候，別人也沒有在休息，或許別人的付出比我們多更多，只是我們

不知道罷了。雖然期中報告得到的評語一度讓我們有些氣餒，不過事後我

跟媽媽聊過，才想通了其實也沒必要就這樣灰心，因為畢竟每個人都有自

己的看法，評審不是否定我們的努力，只是我們想到的跟評審要的有落

差，應該要在期末報告再試一次！ 

 

 學到許多技巧後，我們的表現舞台--期末報告 

  在期末報告之前，琪琪老師為我們安排了很多對報告有實質幫助的課

程，從石怡芬老師的企劃書教學—留天留地、重點該擺哪裡；PPT 設計課

程，第一次知道母片是可以自己設計的（因為覺得很有趣，於是我決定嘗

試設計期末報告的 PPT 母片，結果效果不是很理想，有點孩子氣。真正作

了才有更深的體認，不是學會設計的技巧就夠了，總是要多次練習揣摩，

才有辦法設計出完成度較高的成品。）還有張玉山老師帶我們走了一趟「找

錢之旅」。這些課程，對於我們在製作期末報告時，實際發揮了很大的功

效。 



  期末報告，很正式，報告前就已經看過各組的企劃書，一組比一組精

緻，心裡有了「待會競爭會更激烈」的準備。我們自己在期末報告中，還

是不突出，但是大家一起用盡全力把學到的東西充分利用的感覺，真好！

我覺得期末報告真的很精采，從期中到期末的進步，每組都看得到。最令

我佩服不已的是—娃娃的第二春，之前在管電討論時就知道他們的新構

想，聽到的當下真的覺得很感動，而且非常有創意、非常有意義。因此，

期末報告在他們完整的呈現後，我發現他們不只是自己充滿了熱情，也把

這種愛的感覺帶給大家，真的很棒！ 

 

 新春如意姐＆ Mr. Eyeball 

尾聲的這兩堂課，等於是整個學期的統合整理，讓人有種：「原來，

創意就是這麼一回事！」的感覺。就像如意姐說的，是這樣一份熱情，把

不可能化為可能！現在的我更是深信不疑。翹船長的彈牙花枝丸、黑鮪魚

文化館，都是這堂課更令人回味無窮的飯後甜點。 

  「世界很混亂，所以就睜一隻眼閉一隻眼吧。」眼球先生誕生的理念，

是我目前非常需要的新觀念。眼球先生說的真好：「這個世界本來就是不

公平的，那麼為什麼不坦然接受！」有時候忍不住會抱怨真是不公平，但

如果什麼都要追求公平，只會把自己困在原地，反而永遠無法向前，因為

這個世界本來就是不公平的，那麼，就坦然接受吧，學習睜一隻眼閉一隻

眼。眼球先生真的是個很全方位的人，設計師兼很多很多，當天他提到使

他可以在這麼多定位都成功的最主要原因，就是他很勇於去實現自己的想

法。我們身旁或許也存在著很多可能性，但是總是習慣給自己太多的理

由，不敢順著想法向下走。眼球先生讓我對很多事情的看法改觀，希望我

也能夠做到「只要有想法，就去行動。」 

 

  最後，很謝謝琪琪老師用心為我們安排這麼多精采的課程，雖然在準



備報告當中難免還是會覺得有點辛苦，但我真的從這門課當中學到很多，

不只是專業技巧，還包括了對創業、創意、創新的全新認識，甚至在面對

未來的態度上更積極、正向和開闊。 

 

Ps.小小的建議：期中及期末報告請到的兩組評審老師，給我們許多不同方

向的建議，十分受用；但我覺得如果兩次都可以是相同的評審老師，對各

組的報告了解會更深入，而且大家都會在期中報告後檢討，並朝著評審老

師的意見作修改， 

如果期末報告的評審老師也是同樣的人，或許會更可以看出各組是否確實

彌補期中的缺點。當然，不同的評審老師確實讓我們可以得到更多不同的

意見，在學習上也是很有幫助的。所以，以上只是我的一些些小意見。          

 

 

 

 

                                   


